

---

---

# GAZETA EXTRAORDINARIA DE ZARAGOZA

DEL SABADO 27 DE AGOSTO DE 1808.

---

**E**l día 20 por la mañana se hizo en esta Ciudad, con las formalidades acostumbradas, la proclamacion de nuestro muy amado Monarca Fernando VII. Se colocaron quatro tablados para el acto: el primero en la plaza de La-Seo frente al palacio que habita el Capitan General de este reyno, é inmediato á la Real Audiencia, cuyo Tribunal se mantuvo durante la funcion en otro tablado colocado en la frontera de la misma: el segundo en la plaza del Pilar: el tercero en el Mercado y el quarto inmediato á la Cruz del Coso. El Ilustre Ayuntamiento de esta Ciudad, precedido y seguido de las escoltas de infantería y caballería, iba por medio de las tropas formadas en la carrera, acompañado de un concurso innumerable y lucido que incesantemente repetia con el mayor entusiasmo las mas tiernas exclamaciones de vivas á nuestro muy querido soberano Fernando VII. El entusiasmo y ternura llegaron al último extremo quando se hizo la proclamacion en el tablado colocado en el Coso, inmediato á las ruinas del monumento mas respetable que existia en memoria de los que dexaron á esta Ciudad exemplo tan memorable de su fidelidad á nuestra santa Religion: allí á vista de las ruinas y estragos causados por los devastadores enemigos.

sustituyó el fuego patriótico á aquel con que los péridos y crueles francesés trataron de arruinar quanto pisaban, en términos que quando volvió el acompañamiento al primer tablado, por una voz general, se repitió la proclamacion como al principio, con indecible gozo de los habitantes de esta M. N. L. A. e. invicta Capital, permaneciendo por tres dias expuesto el retrato de S. M. en las Casas consistoriales de la misma, custodiado por un Zaguante de Reales Guardias de Corps, y una Compañia de Reales Guardias Valonas; y en cuyas noches hubo iluminacion, repique general de campanas y músicas en los tablados, manifestándose tambien en los públicos y solemnes rosarios el agradecimiento de este pueblo al Señor de los Ejércitos y á su Patria. Concluida la proclamacion asistieron todos los Tribunales, Autoridades, Gefes, Oficialidad y personas distinguidas, á felicitar al Excelentísimo Señor Capitan General del Ejército y Reyno, quien, admitiendo tan plausibles obsequios á nombre de nuestro Soberano, dilató el placer con un magnífico convite en que fueron repetidos los beindis á la salud de S. M.

El dia 25 se celebraron con la mayor pompa en la Metropolitana del Pilar, y asistencia de ambas residencias, ciudad y ejército, á cuya cabeza se hallaba el Excelentísimo Señor Capitan General, las horas militares por los ilustres defensores de esta plaza y de la patria, cuyo heroismo celebró en la Oracion Fúnebre el Rmo. P. Basilio Rogiero, Predicador de S. M.

Anoche salieron de esta Capital dos Oficiales del ejército con pliegos y comisiones del Capitan General de este reyno, importantísimos á la felicidad de la España, y mañana saldrán los Diputados de Aragón que se dirigen hácia Madrid á reunirse con los de las demas provincias. Esta reunion tan deseada por el Capitan General de este reyno acabará de afianzar la felicidad de la nacion y el pronto esterminio de nuestros enemigos.

Se ha nombrado en esta Ciudad una Junta de sanidad, compuesta de los mas celosos patricios y presidida por el Excelentísimo Señor Capitan General, cuyo objeto será el cuidado de la salud pública, tomando las mas oportunas providencias para impedir los efectos de la putrefaccion de los muchos cadáveres franceses que quedaron en los edificios y calles que ocupaban. Esta Junta se reunirá todas las tardes en la misma sala en que por las mañanas se celebran diariamente las juntas militares en casa del Excelentísimo Señor Marques de Lazan.

Nuestro ejército permanece en las fronteras de Navarra, y en disposicion de combinar sus operaciones con las maniobras de los ejércitos de Asturias, Galicia, Castilla y Andalucia. Es regular que no tardemos en ver un feliz resultado de estas combinaciones, auxiliadas del socorro de los ingleses, y sostenidas por el entusiasmo con que toda la nacion va multiplicando los medios para mantener su gloria y libertad.

*Las noticias de Pamplona comunicadas en carta fidedigna, son las siguientes.*

Dia 17 de Agosto: salieron para Francia 97 caballerias y 6 carros cargados de heridos franceses: desde este dia no cesan de salir para Francia los franceses establecidos en ésta con todos sus caudales y efectos, de suerte que en breve no quedará ninguno en ésta. El mismo dia, a las 5 de la tarde vi entrar en ésta 64 carros y 127 caballerias con heridos, algunos de ellos habia quemados asi la cara como las manos como dixé en la anterior. Entre estos heridos venia el Comandante del regimiento numero 70 con dos balazos, un Capitan de Coraceros con una pierna rota, y el Edecán del General Dubal herido el brazo: entraron en ésta 83 caballerias cargadas de bombas, balas y granadas procedentes de la fabrica de Orbaizeta.

4  
Viernes 19 á la mañana salieron para Francia 189 ca-  
ballerías cargadas de heridos franceses ; á las 9 entraron  
9 carros cargados de heridos franceses , y el mismo dia á  
las 11 entraron heridos los Generales de Brigada Bazan-  
eurt , acompañado de un piquete de caballería Polaca , y  
como unos 30 heridos , y á la tarde el Comandante de  
Dragones , el Coronel Barbier , y el General de Brigada N.

Sábado 20 : es una confusion esta Ciudad , pues á las  
tres de la mañana han salido para Francia 260 heridos , y  
á las nueve han entrado 512 heridos franceses con va-  
rios Oficiales y un Coronel del núm. 14 que ha muerto  
en el camino con tres soldados. No podemos á punto fi-  
jo dar una cuenta individual de los que han ido á otros  
hospitales ; pero me han asegurado que son mas que  
doble los que han conducido por otras calles á los hos-  
pitales del Carmen, Santo Domingo, San Agustín, Des-  
calzos , Hospital Real y otros diferentes que se han es-  
tablecido nuevamente. Ya estamos aburrídos de ver tan-  
to herido , y como precisamente han de pasar por mi  
puerta , tanto á la entrada como á la salida nos excusa-  
mos todo lo que podemos para no ver semejantes espec-  
táculos , dignos de la mayor lástima , pues en la calle de  
la Capitelá han agonizado tres heridos sin hacerles na-  
die caso : otros varios haciendo señas con las manos que  
no podían hablar , demostraban pedir algun auxilio , y  
dándoles de algunas casas algun poco de caldo parece  
que volvian de la muerte á la vida. No se puede ponder-  
rar la inhumanidad que usan con sus mismos patrios ,  
pues los traen de noche expuestos á toda inclemencia ca-  
minando 17 ó 16 horas sin darles alimento , y hoy á las  
10 de la mañana ocupaban los carros de heridos 7 ú 8  
calles principales , y creo que no los acomodarán en los 6  
hospitales en 7 ú 8 horas ; tambien han entrado hoy  
mismo heridos los dos Generales franceses Berdier y Le-  
febvre : al primero lo han alojado en casa del Señor Re-  
gente de este Consejo , el segundo todavía no sé con

5.  
certidumbre: En este mismo día han salido por la puerta de la Tejería 37 carros de heridos franceses para Francia, y han entrado por la misma 72 carros cargados de galleta: estos dos días han llevado á la Ciudadela como unos 13 cañones de á 24 que habia en la plaza baxa del baluarte de Francia y la abanzada, y los que habia en el baluarte, tambor y baterías detras del palacio del Virrey. Por todas las calles no se vé mas que ventas de calices, patenas, cubrecamas, sabanas, muflas, relores, vestidos, capas, alhajas, &c. efectos todos de lo que han robado en Navarra y Aragon. Todo lo dan á menos precio, pero nadie quiere comprarlos, á excepcion de las alhajas de iglesia, que estas se compran con el fin de indagar su legitimo dueño y devolverlas por el baxo precio que se compran.

El ministro de guerra Ofatril dirigió un oficio de orden de José Bonaparte, fecha en Vitoria á la diputacion de este reyno con el fin de que le informe el número de trigo y demas artículos de boca que se han cogido en este reyno; pero dicha diputacion le ha respondido en los términos siguientes: que jamas pensó que las tropas francesas hubieran cometido los atentados tan enormes sobre sus naturales, pues no han podido hacer la siega y trilla de sus mieses á causa de robarles, y apropiarse de todas las caballerías por donde han pasado, y que este general francés no ha hecho mas que ir convocando por violencia á esta plaza diariamente 200 caballerías, y un sin número de carros, por lo que ha quedado este Reyno arruinado; y que no cuente con ningun artículo de estos, pues no los hay. Tambien ha pedido cuentas de las vacantes del Noveno, del Excusado, y otras pertenecientes á la Real Hacienda, y discurre que como no tiene intervencion en estos ramos se ha evadido de semejante propuesta. José Bonaparte, segun las últimas noticias de hoy, se halla en Miranda de Ebro. Toda la tropa francesa se halla de retirada en Tu-

de la, y el miércoles 17 se adelantaron en la descubierta 21 valencianos con 3 oficiales. Estos fueron cortados por los franceses quedando prisioneros: uno de los oficiales se llama Perales, otro Alexandre, y el tercero N. cuya noticia nos comunica hoy el Estafetero de Caparroso; pero por otras cartas nos aseguran que dichos oficiales se han valido de un leve descuido, y se han fugado por la Bardena Real hácia Aragon.

El general Berdier ha suplicado encarecidamente á el Obispo de Tudela, la piedad y trato con los heridos franceses que dexa en su retirada en dicha Ciudad. Todavía van entrando mas y mas heridos en esta, de suerte que parece un laberinto, pues no se ve otra cosa por las calles y plazas que carros, caballerias y soldados estropeados, que mas parecen cadáveres que figuras humanas: no doy noticia ninguna por lo relativo á Zaragoza, respecto de que la podrán hacer mejor y con mas certeza los Aragoneses que son los que las han presenciado.

Las cartas de Logroño dicen que José Bonaparte se ha dirigido á la Villa de Haro.

A las 4 de esta tarde han enterrado en el convento de Agustinos al Coronel del Regimiento número 14 con todos los honores y pompa militar.

El entierro es digno de referirse: lo colocaron en un fómulo en medio de la iglesia: en su cabecera estaba el tambor mayor y demas tambores vestidos de luto: á la derecha un Coronel: á las quatro esquinas estaban el Comandante de la Plaza, el de la Ciudadela y dos Comandantes con sus sombreros calados y sus plumeros blanco, encarnado, verde y azul. Mas apartados estaban los religiosos en sus asientos: á la parte baxa estaba el General con un almoadillon de terciopelo, y rodeado de los demas Generales y Plana mayor: toda la iglesia rodeada de soldados, cerrando toda la comitiva unos 80 soldados Hanoverianos vestidos de encarnado, y todos los

oficiales y soldados con los sombreros y gorras caladas. Concluido el nocturno y los responsos cantados, ocho polacos cogieron el cadáver y lo entraron en la sepultura, y el General cogió el hisopo y echó agua bendita sobre el cadáver, y pasando el hisopo de mano en mano por todos los Generales y Oficiales, repitieron la misma ceremonia: despues fué pasando toda la tropa por la margen de la sepultura, y cada soldado le tiraba un tiro al cadáver, de suerte que la iglesia se llenó de humo que casi nos sofocamos, y despues cubrió con tierra al cadáver el enterrador. En toda la funcion se estaban paseando, riendo y hablando los Oficiales, como si estuviesen en el café. Yo creo que tienen tanta alma como el Rucio de Sancho Panza. Todavía van entrando heridos. No hay mas tiempo, y manda á tu amigo = Nepomuceno.

CON LICENCIA EN MADRID.

- El primer punto es el de la *comunicación*.  
 - El segundo punto es el de la *cooperación*.  
 - El tercer punto es el de la *coordinación*.  
 - El cuarto punto es el de la *colaboración*.  
 - El quinto punto es el de la *cohesión*.  
 - El sexto punto es el de la *coherencia*.  
 - El séptimo punto es el de la *coherencia*.  
 - El octavo punto es el de la *coherencia*.  
 - El noveno punto es el de la *coherencia*.  
 - El décimo punto es el de la *coherencia*.

COLECCIÓN DE LIBROS Y REVISTAS